

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

PUBLÍCASE LOS LÚNES, JUÉVES Y SAADOS.

VAPORES
CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Márcs 4 t. Barcelona.—Mier. 4 t. Mahon por Alcudia.—Juev. 4 t. Valencia.—Sáb. 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Mier. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

FERRO
ARRILES.

servicio de Trenes.
De MAHON á MANACOR y LA PUEBLA á las 8 mañana y 2:30 tarde.
De MAHON á PALMA y LA PUEBLA á las 15 mañana y 4:20 tarde.
De LA PUEBLA á PALMA y MANACOR á las 10, 8:45 mañana y 3 tarde.
De LA PUEBLA á MANACOR á las 10:45 mañana y 3:15 tarde.
De LA PALMA á INCA á las 4:40 tarde (mixto).
De LA PALMA á PALMA á las 5 mañana (mixto).

ADMINISTRACION.
Calle de Palacio 2 y 4.
REDACCION
Pl. de Sta. Eulalia 1, principa.

SUSCRICION.

3 REALES AL MES.

PALMA.

Sr. D. Miguel de Guzman nuevo apreciable y querido amigo, nos honrado remitiendo á nuestro rector el siguiente notable artículo que publicamos con el mayor gusto, deseando siga favoreciendo su autor con otros trabajos:

INFINITAMENTE GRANDE.

Desde el principio del mundo hasta su fin no hallará el hombre labora que hizo Dios, á saber que á Dios le parzca bien revelárselo.
(Ecl. III. 11)

Los serán los que en una de esas herosas y esplendentes noche del esfen que al murmullo de la risaladamente agitada, el e pitu sdeva á la meditacion, no hya aldo los ojos preguntándose: que h allí? ¿que hay mas allá?

A estas preguntas concretas, responde el creyente, «allí está Dios en tu inmensidad en toda su grand»

hombre de la ciencia dice: «allí el infinito y mas allá... el fiito tambien; allí está lo incompatible, lo impenetrable; allí hay ones de sistemas y milnes de ones de mundos, entre os que cestro, es átomo perdido en el do.»

ateo, si hay ateos anila conlacion de ese admirably gran espectáculo, respon; «allí el vacio, la nada;» y l mate ta en su soberbia igrancia, sta; «allí como en tos partes té la fuerza y la ma'ia.»

mpadecemos al atec al ma le t sta, á esos infelices xtraviaci esperamos que su ppia cona les reprocha tan ezquinos mientos; esperemo sí, que fibra de su alma, u emana de su ser, les hagablar la guz, caer de rodillas esclamar o en Dios!»

ienagamos una escura por ese us. pio sin limites, soremos esa o eandidad inconmensable; elecan os nuestro pensamto en alas leseo á través de la veda esalada y atravesemoon él, mides y millones de leas.

to habremos adelardo un solo nuestro fatigado isamiento, xre es de tan vertigia carrera, sre de en un mas á todavia. aque la ciencia, ¡bata ciencia acerca al conmiento del á unemo, hacedor tantas madero puede calma; nuestra arcosantasia y hacos vislumres! rayo de su inta sabidure si la criatues molécu-

la imperceptible de la creacion por su pequeñez corpórea y material, por su alma inmortal destello del alma divina y la energía de sus facultades, es grande y puede elevarse hasta Dios, p r el amor, por el trabajo y por la fé.

Si somos realmente pequeños con relacion al planeta que habitamos, este á su vez lo es tambien comparado á esas masas colosales que se sostienen en el espacio.

Sabido es que nuestra tierra forma parte de un sistema de mundos cuyo centro es el Sol.

Imaginémonos una bala de cañon sostenida en el espacio; y á diferentes distancias de esta bala cuatro granos de plomo: Mercurio, Venus, la Tierra y Marte; mas lejos, cuatro manzanas; Júpiter, Saturno, Urano y Neptuno. Estos granos y estas manzanas, dan vueltas al rededor de la bala de cañon. Tal es nuestro sistema planetario.

Los cuatro granos de plomo son relativamente poco mas ó ménos del tamaño de la Tierra: las manzanas son de 113 á 1400 veces mayores y la bala de cañon un millon y medio de veces mas voluminosa que la tierra.

Este sistema se halla equilibrado en el espacio sostenido por la red invisible de la atraccion universal y cae en el abismo infinito con una rapidez de 84 leguas por minuto ó sean 50.400 leguas por hora. Que la linea seguida en esta marcha sea curva ó recta, continuaremos cayendo sin temor de llegar al fondo del infinito, pues hallándonos siempre situados en su centro, no podemos bajar ni subir, no hay alto ni bajo: estas palabras solo tienen una acepcion relativa á la superficie terrestre que habitamos.

Pero ese abismo infinito, ilimitado en todas direcciones, sin centro y sin periferia, no está vacio. En su seno se elaboran la electricidad y un sin número de fenómenos de que no podemos darnos cuenta: en él se operan de continuo terribles cataclismos y se agitan y marchan con portentosa rapidez millares de sistemas inmensamente mas grandes que el nuestro y millones de mundos que obedecen á sus respectivos centros de atraccion.

Nuestro sistema planetario abarca un radio de 806 millones de leguas y sin embargo es un punto en mitad del espacio. ¿Que significan 806 millones de leguas en comparacion á esas inmensas nebulosas que son aglomeraciones de familias solares cuya estension no puede medir en cifras la ciencia?

En la noche serena y magestuosa, donde unas nubes pálidas y

blanquecinas ofrecen á nuestra vista un resplandor tranquilo y uniforme, el ojo gigante del telescopio vé abrirse regiones alternativamente oscuras y luminosas. Entre esas ricas agrupaciones de estrellas la mas cercana á nosotros es la del Centauro y segun las investigaciones modernas está á 211.300 veces la distancia de la Tierra al Sol que es de 27 millones de leguas, es decir 5.705.100.000.000 de leguas, y su luz precipitándose por el espacio con una velocidad de 56.000 leguas por por segundo, emplea Tres años y ocho meses en llegar hasta nosotros. Hay otras, por ejemplo la Bootes de la que nos separan 120 billones de leguas, que emplea 72 años su luz en recorrer el espacio hasta llegar á nuestra vista, y otras emplean diez mil, veinte mil, cincuenta mil, cien mil años, recorriendo siempre su luz una velocidad de 56 mil leguas por segundo.

La via lactea que es una de esas inmensas nebulosas en la que está colocade nuestro pequeño sistema, cuenta unos 19 millones de estrellas y su longitud solo puede medirse por un rayo de luz que á razon de la velocidad indicada, anduviese en linea recta y sin detenerse durante 15.000 años.

El alma se siente atraida como al borde de esos abismos cuya profundidad desconocida ocasiona vértigos... la mente se extravía; la razon fatigada ante el inmenso espectáculo de la creacion, se siente anonadada y una idea sola, única, brota como torrente de luz que hierre nuestro espíritu, ¡Dios en su eternidad!!

«Si la inteligencia Suprema, dice Carlos Bonnel, ha diferenciado acá en la Tierra todas sus obras: si nada hizo que fuese idéntico; si reina una progresion armónica en todos los seres terrestres; si una misma cadena los enlaza á todos, ¿no es probable que esta maravillosa cadena se extienda á todos los mundos planetarios, á todos los una y que todos ellos no sean mas que partes infinitesimales y constitutivas de la misma serie?»

La razon humana, penetra mas allá todavia de todos los mundos planetarios; elévase hasta el trono augusto del Eterno: vé esos mundos girar y obedecer al impulso que su mano poderosa les imprimio: oye las aclamaciones de superiores inteligencias y mezclando sus adoraciones y alabanzas á los cánticos de amor de aquellas elevadas jerarquías, exclama ¡Santo, Santo, Santo! ¡Gloria á Dios en las alturas!

Descendamos. Demos algun descanso á nuestro fatigado espíritu:

volvamos á nuestra humilde morada para emprender de nuevo otro viaje mas corto, alrededor de nuestro modesto sistema planetario.

Allá, en la bóveda celeste, brilla desde el anochecer con suave resplandor un hermoso planeta que para nuestra vista no es mas grande que el tamaño de una peseta y sin embargo es 1.414 veces mayor que nuestro mundo.

Es Júpiter,

¿Quereis ahora saber lo que es Júpiter, lo que es nuestra Tierra, y lo que son los demás planetas de nuestro sistema, comparativamente al Sol, que no es mas que un pequeño Sol?

Tomad 140 litros de trigo y formad con ellos una masa esférica que sea el Sol. A 75 metros de distancia, colocad un grano de trigo y este grano en proporcion como volumen y como distancia representa la Tierra. A 29 metros, colocad la décima parte de un grano y en la misma proporcion será Mercurio. A 54 metros, poned un poco ménos de un grano y será Venus. A 114 metros la sétima parte de un grano, figurará Marte. A 390 metros 1414 granos será Júpiter. A 715 metros colocad 734 granos y será Saturno. A 1438 metros, 82 granos, representará á Urano y á 2253 metros, 105 gramos á Neptuno. Respecto á nuestro satélite la Luna equivale á la quincuagésima parte de un grano en la misma proporcion.

Vamos á estudiar siquiera sea ligeramente, para terminar nuestra escursion ideal científica por el espacio, el mundo de Júpiter, que es el más voluminoso de todos los globos de nuestro sistema y del que nos separan unos 113 millones de leguas.

Un escritor inglés, ha cantado el mundo de Júpiter en términos que merecen ser citados. Habla en su canto de la hermosura de este astro, del descubrimiento de sus cuatro satélites por Galileo, y de la esperanza fundada de que ese mundo esté poblado de seres inteligentes lo mismo que los demás planetas. El sol, dice, que ilumina los valles y las alegres praderas de nuestra tierra, derrama allí, sobre campos más vastos los mismos rayos placenteros. Nuestra aurora los ilumina y la mano que ha formado ese mundo, es la misma que ha esparcido sobre la tierra los rayos de la vida soberana. ¿Será posible que todo eso fuera estéril y estuviese muerto; que mil reinos envueltos en una claridad gloriosa, se extendieran solo para brillar de lejos en la oscuridad, sobre nuestras no-

ches y dorar nuestro cielo, con una luz ineficaz?

¿Absorbería ese mundo, sin frutos; los rayos solares; estarían desnudos sus campos, sería, en fin, un orbe triste y estéril sin verdes pastos ni soplo vital, vasto y silencioso dominio de la muerte?»

El colosal Júpiter, gira en una circunferencia distante del Sol, unos 140 millones de leguas, y aunque recibe una luz mucho más débil que la que recibe la tierra, su magnitud se manifiesta por el resplandor con que brilla en nuestras noches oscuras.

Sus estaciones constantes y uniformes hacen que en ese mundo reine una perpétua primavera y que no esté sujeto á las bruscas alteraciones que ha de soportar aquí, nuestra pobre humanidad; lo que se explica perfectamente por la oblicuidad de la eclíptica ó sea la inclinación del eje de rotación que en Júpiter es de 3 grados, mientras que en la Tierra es de 23. Estas variaciones ejercen una influencia fundamental sobre las condiciones de existencia de los seres vivientes y por consiguiente sobre las de nuestra especie misma, sometida á tres zonas bien distintas y caracterizadas por climas especiales; la zona tórrida, la zona templada y la zona glacial. Estas diversas regiones distan mucho de ser igualmente habitables; por un lado los fuegos del Ecuador, son bien poco propicios para el mantenimiento y duración de la existencia, por otro el rigor de los climas polares, es incompatible con las funciones de la vida humana y con las necesidades de la organización tanto animal como vegetal.

En aquel mundo maravilloso cuya superficie es 124 veces más estensa que la terrestre, reina, por lo que puede juzgarse desde lejos, una primavera perpétua, porque no está sometido como el nuestro á las vicisitudes de las estaciones. La cantidad de calor y de luz esparcida por el Sol á la superficie de Júpiter, está distribuida en una proporción constante é invariable en cada grado de latitud desde el Ecuador á los Polos. Apesar de la velocidad de su rotación diurna que se efectúa en ménos de diez horas y que no le concede más que cinco de día real, su año es doce veces más largo que el nuestro y sus habitantes solo cuentan ocho años mientras nosotros contamos un siglo.

Este mundo está rodeado de una capa gaseosa, en la que flotan constantemente espesas nubes que ocultan la configuración geográfica de su superficie. Se sabe sin embargo, que grandes movimientos meteóricos se operan sobre ese globo, sea en el seno de su atmósfera surcada de blancas nubes á cada lado del Ecuador, sea en sus regiones marítimas ó sobre sus continentes; se observa especialmente que los vientos alisios hacen correr templadas brisas en sus regiones intertropicales.

Cuatro satélites le prestan una luz permanente que unida á sus largos crepúsculos, proporciona á ese planeta noches comparativa-

mente más cortas y constantemente iluminadas.

Finalmente su movimiento de rotación se verifica en 9 horas 56 minutos y 45 segundos y su revolución la hace en 11 años 315 días y 12 horas, durando sus estaciones 2 años 11 meses y 19 días («Flammarion.»)

Hemos levantado una punta del manto que cubre la creación; nos hemos procurado una chispa no más de la ciencia, destello divino de la divina sabiduría reservada á inteligencias elevadas que con su génio, iluminan nuestro camino, y fortalecen nuestro atribulado espíritu, dejándonos vislumbrar una dulce esperanza que acrisola nuestra fé, para confundirse ambas en el seno misericordioso del Eterno.

¡Bóveda magestuosa! tachonada de miriadas de astros, que escondes en tus profundidades sin límite, encantos y maravillas que la mente humana no puede concebir, rutilantes estrellas, permanentes mensajeras de Dios, que proclamais de continuo su infinito poder y su grandeza; magestuosos Soles de múltiples colores, que arrastrais en vuestra carrera mil mundos en los que como en todo lo existente se halla difundida la luz y la vida; ¿es posible hayais sido creados no mas que para brillar en nuestras noches, recorrer vuestras órbitas y operar vuestras revoluciones periódicas? ¿Es posible que en el transcurso de los siglos existais en el espacio, sin otro fin que el de servir de contemplación á nuestro diminuto globo, que puede perderse en vuestro centro ó estallar y desaparecer sin que el conjunto del Plan divino se altere ni sufra imitación?

¡Astros esprendorosos! ¿podeis ser hijos del acaso ó engendros de la materia, cuando en las disposiciones normales de vuestra naturaleza, en vuestra constitución biológica y geológica sois superiores á nuestra tierra?

El Poder creador, nada hace, nada hizo sin objeto: dejaría de ser Poder y dejaría de ser Creador si sus obras no correspondiesen á la esencia divina que las produce.

No existe aquí solo la vida: no es patrimonio exclusivo de nuestro mundo: se extiende por toda la creación, subsiste por do quiera; en lo infinitamente grande y en lo infinitamente pequeño, y allí, donde las condiciones son preferibles, la vida aparece en un estado superior.

Y si aquí, en nuestro mundo, vemos una serie progresiva de seres pensadores; si esa misma progresión se observa en el orden físico; si se vé una Ley universal que todo lo rige y todo lo gobierna y esa Ley en el orden físico se extiende y armoniza el plan de la creación, debemos creer que esa progresión existe también en el orden intelectual y que esos mundos superiores que se agitan en la extensión inexplorable de los lejanos espacios, son magníficas residencias de superiores inteligencias.

Allí dirigimos nuestra mirada; allí, nuestro pensamiento; allí, nos esperan seres queridos que abandonaron esta mansión de dolor, para vivir, la vida del espíritu en el Se-

no del Supremo hacedor de todo lo creado.

Mientras que á ellos nos reunimos exclamemos con el Salmista: «*Cuan grandes y magníficas son, Señor, vuestras obras.*»

Diciembre 24 1879.

Miguel de Guzman.

El telégrafo nos anuncia una triste nueva. La muerte de Ayala, del gran poeta, del laureado insigne autor del *Tanto por Ciento y Consuelo*.

España pierde una de sus mas legítimas glorias, uno de sus hijos mas ilustres. Lágrimas hay que verter á mares ante tan irreparable pérdida, que génios como el de Ayala, no brotan, no, á cada momento, que no hay en España mas que un Calderon en épocas pasadas, como solo hay un Ayala en la presente.

Nosotros nos asociamos de todo corazón al dolor profundo que en estos momentos la nación siente al llorar la muerte de tan ilustre hijo.

Deploramos que la pasión política ó la ceguera, puedan conducir á que se cometan actos tan reprobados como el que nos participa el telégrafo, al dar cuenta del atentado cometido contra la vida de D. Alfonso.

Las monarquías no ceden ante los tiros de un arma homicida; es ante la voluntad del país, ante la opinión de un pueblo, que ellas se derrumban.

Confiar al delito el triunfo de una idea, es querer que esa idea no triunfe, que la sangre no es sólido cimiento para que pueda edificarse sobre ella lo que debe cimentar sobre lo justicia y la conciencia.

ECOS POLITICOS.

No sabemos en que consiste que todo lo que huele á fondos aplicables á asuntos religiosos tiene una atracción extraordinaria. Todos los días se nos dá cuenta de que desaparece el dinero de los cepillos de las Iglesias, de que tales ó cuales fondos no aparecen, y hasta los que se destinan a la memoria de la Inmaculada Concepción, se esconden.

Es tanto el afán y el cuidado que demuestran los custodios de tales fondos, que sucede que los guardan tan bien y con tanto cuidado, que cuando se necesitan, despues no se encuentran, y quien sabe el destino que se les dá.

Copiamos de un periódico de Madrid lo siguiente:

En Valencia se ignora el paradero de ciertos fondos recaudados por suscripción para levantar un monumento á la Inmaculada Concepción en lo alto del Miguelete.

Valiente banderilla pone nuestro estimado colega *El Mercantil Valenciano* al diario neo *El Fenix*. Lease el siguiente suelto, que debe molestar mucho, y con razon, al periódico á quien vá dirigido:

Unico elogio que faltaba al periódico de a caridad *Paris-Múrcia*.

Dice *El Fenix*, diario ultramontano de Madrid:

«El famoso periódico *Paris-Múrcia* será, según todas las noticias, un pisto horren-

do de cosas buenas y malas, del sacará beneficio neto la revolución principal objeto es introducir la en los entendimientos.»

A ese beneficio neto de la revolución dice el colega católico, contrifrente de los ilustrados colaborador de Santidad Leon XIII, cabeza visible de la Iglesia católica.

Queremos que nuestros lectores conozcan las palabras que elstrado periódico *El Liberal* dá á la DECLARACION que han puo las minorías, palabras llenas de verdad y que nos honramos en lo nuestras: estas son:

Un acto en el cual figuran tres como los reunidos al pié de la decion de las minorías, no solo es impite, sino que debe ser de profunda inica en la política de cualquier país.

La tribuna española es principate conocida en el mundo por la elocia del Sr. Castelar. Allí está su nomi

El foro español ha traspuesto late con la personalidad del Sr. mo Martínez. Allí se lee también su

El marqués de la Vega de Ar, el marqués de Campo Sagado, el de de Fernan Nuñez, el marqués de Sa, el duque de Veragua, son nombres aios, que pesan mucho en fauor de mo-

arios, Labra, Sagasta, Romeriz, Meet, Echeagaray, Lopez Domez, Siera-Bullones, Marchessi, Carva, Saldo, los demás que pudiéramos ar, de importancia á todo aquello que intrvienen.

En frente de tales hombres, que obre se coloca?

del Sr. Cánovas del Castillo, es male una política que en pocos días ma como titulos á su favor la den de ez periódicos, la retirada de l' norns del Parlamento, la prohibici meig proyectado en fauor de l' cau, de la abolicion de la esclavi la política negativa que ha imp realir la retirada-serenata.

Si siendo las minorías la coa de dignidad, mientras el Sr. Ca del Gtillo persiste en ser por sí se coalin de los conflictos.

U de nuestros colegas de dridupandose de la negativa Sr. novas á que se diera la s nata, la Embajada de Fran dice tas oportunísimas palab

Noty se enata. Estrueba de gratitud que la pr haciérse intérprete de la opinion dos lospa. ole., queria dar á la n vecino puede realizarse.

Donntonio, que está en todo, quieree haya serenata.

Heir péjido la limosna á Fran Francigenorod, nos la ha dado, y ra no ndejan decir: «Dios se lo pa herman»

D. Anio tiene iguales procedim tos intencionales que parlamentario

Esta da es otro sombrerozo com de las tes, dado ante la nacion fi cesa.

Indudemente Dios quiere perder Sr. Cános.

Dice periódico *La Política*:

El obi de Orihuela se propone c un Bancrícola que proporcione le cursos marinos á los labradores de lla arruiz vega.

¡Gras á Dios que vemos Obispo iendo algo de verda provecl y ocupandose en útiles ás hermanos, los pob!

El Diario Español dice: «El mundo físico y el político están, por desgracia, llenos de tipos y de elementos, que todo lo inspiran menos el deseo de que se reproduzcan.» Es verdad, ahí están Cánovas, Remero y Elduayen.

Tomamos de *El Liberal*: «El general Martínez Campos manifestaba ayer á varios de sus colegas en el salón de conferencias del Senado, el convencimiento profundo de que volverá á ser ministro, pero añadiendo que lo será de veras y no como lo ha sido bajo el eficaz protectorado del Sr. Cánovas.»

Y si las cosas se complican de tal manera que no sean necesarios, ya los servicios de V. señor general, ni los del Sr. Cánovas, ¿que dirá V. entonces? Antes, antes.

Buenos son los dominicos, los benedictinos, los jesuitas y demás gente *ejusdem furfuris*, para someterse á nadie, y mucho menos á un obispo. Lo que ellos quieren es libertad absoluta y aparentando que están sometidos al General de su respectiva orden, estarlo tan solo á ellos mismos.

Podemos aplicar el cuento á esta localidad de Palma, y ver que la bandada de jesuitas que tanto han logrado ya dominar las conciencias de nuestras fanáticas, valiéndose de los medios secretos que emplean antes abandonarían esta tierra que someterse á la autoridad del tiernísimo Obispo de Mallorca.

Veáse lo que dice nuestro estimado colega *El Liberal*:

Los periódicos de Roma anunciaron la próxima llegada del cardenal Manning, con objeto de gestionar la resolución de ciertas pretensiones. Quería el prelado inglés que las órdenes religiosas quedasen sometidas á los obispos, no solo en las cuestiones de disciplina y dogma, sino también en las temporales, es decir, en la administración de los negocios.

Sabedores de ello los dominicos, benedictinos, jesuitas y otras órdenes monásticas, no han perdido el tiempo y han obrado con bastante diligencia para impedir la realización de los proyectos del cardenal Manning que consideraban muy peligrosos para ellos. El Papa se ha negado categóricamente á aprobar el plan del cardenal, lo cual ha causado á este un gran pesar, renunciando á su proyectado viaje.

SECCION LOCAL.

Los que tienen motivos de conocer la formalidad del primer Alcalde de Palma, aseguran que no se hará esperar la dimision de su cargo; pues trasladado á Oviedo nuestro actual Gobernador señor Stárico, y resignándose aquel á seguir ocupando la silla presidencial tan sembrada de espinas, por no apesadumbrar con su retirada á su superior gerárquico, desaparece el único motivo que le impedía retirarse á la vida tranquila del hogar doméstico.

Lo sentiríamos de veras: apesar de que, quedando el Sr. Binimelis, que ya le hizo sombra cuando hubo de acordarse el nombramiento de Alcalde, y teniendo tantos títulos como él ante sus padrinos católicos, y mas que él en la actual situación porque no lleva el sambenito revolucionario de Setiembre, ni la filiación aquella que no podemos nombrar, la Alcaldía quedaria bien servida, lucida la corporación y salvada la Hacienda municipal.

Esperemos y ya hablaremos.

El Sr. Stárico ha sido trasladado de este Gobierno de Provincia al de Oviedo. Sentimos el que tengan que ausentarse él y su apreciable familia de esta ciudad, donde permanecía hace dos años, pues

tanto como autoridad como particular, hemos merecido siempre al Sr. Stárico las mas finas atenciones propias de un cumplido caballero.

Hace muchos dias que en un lugarejo subyugado de un pueblo importante de esta Isla, situado á la parte S. O. de ellas, no se habla mas que de un hecho sobre el cual llamamos la atención del Sr. Obispo, si bien es de creer que ya habrá llegado á su noticia.

Es el caso que el Vicario del lugarejo en cuestion, valiéndose de todos los medios de que esos señores disponen para presionar la conciencia y voluntad de sus feligreses, indujo á un infeliz de aquel lugar, que tiene esposa e hijos y que viven todos en la mayor estrechez, á que donara á la Iglesia una parte de una pieza de tierra, única finca que posee, al objeto de hacer alguna obra en la Iglesia y regalar una alhaja á un Cristo de la misma.

La donacion efectivamente se hizo ante el notario del pueblo vecino de aquel lugar: el Vicario disfruta la finca donada; la esposa e hijas del donante se encuentran en la mayor aflicción porque ignoraron el contrato celebrado hasta despues que hubo tenido lugar, y se ven sin recursos, reinando en aquella familia la discordia y amargura, que procura aumentar con su conducta el Sr. Vicario.

Sabemos por muy buen conducto, que visto el estado de casi imbecilidad, reconocida por todo el vecindario del lugar de que se trata, del que ha hecho la donacion, y de las coacciones que para ello se han empleado, vá á procederse judicialmente pidiéndose la nulidad de la donacion, cuyo asunto se ha encargado á una persona muy amiga nuestra, y en cuya cuestion seguramente no jugará muy buen papel la Iglesia.

Seguiremos enterando á nuestros lectores de la marcha del asunto, nombrando el lugar que hoy no indicamos, si es que el señor Obispo no encuentra un medio para evitar el que se fie á los Tribunales el resultado, evitando el que se ponga en evidencia á algun subordinado suyo, cuya vida y costumbres no van acompañadas de la ejemplaridad y virtudes necesarias.

Nuestro estimado colega «El Demócrata» ha sido absuelto en la denuncia que sobre el pesaba, y de que nos ocupamos en nuestro número anterior.

Estamos convencidos de que nuestro colega no dudará de la verdadera satisfacción con que hemos recibido la noticia de quedar absuelto, y le felicitamos de todo corazón por el resultado obtenido.

Para conmemorar el aniversario de la conquista de Mallorca nuestro digno Ayuntamiento ha rellenado los baches de la Plaza de Cort con tierra de buena calidad.

Tendremos pues un poquito mas de todo.

En la semana que empezó el 16 y concluyó el 23 de los corrientes, los consumos han producido 23.418'44 pesetas contra 34.971'15 que rindieron en igual periodo del año anterior.

Hay que añadir pues á la disminucion de marras el piquillo de 11562 pesetas 74 céntimo á pesar de los interventores del Ayuntamiento, de los dependientes municipales, de los planes rentísticos de la corporación, del celo, vigilancia, sagacidad, ect. ect. ect.

¡Ah Valientes! pudiéramos exclamar en vista de tan repetidos tiempos.

El primer paquete de 200 ejemplares del *París-Murcia*, recibido por el librero M. Roca, quedó agotado á las pocas horas: por cuyo motivo se han hecho telegraficamente nuevos pedidos.

Es una publicacion curiosa y notable que deben adquirir y conservar todos los españoles como recuerdo de lo que la caridad francesa le ha hecho en favor de nuestros hermanos, los desgraciados de las provincias de levante.

Ayer quedamos plenamente convencidos de la utilidad de la banda municipal y comprendimos el fervor con que la apadrinaron los concejales, y sobre todo los Alcaldes mas directamente interesados en el lucimiento de sus exhibiciones. ¿Aquí hubiera quedado reducido el acompañamiento de ayer co-

motivo de la conquista? Tres alcaldes, los señores Perelló, Gamundi y Borrás, y un concejal el Sr. Guasp fueron los únicos que en corporación se dirigieron á la Catedral. La banda y los chicos completaban el cuadro ó el Ayuntamiento en cuadro ¿qué papel?

¿Y los otros concejales? ¿serian partidarios de los conquistados en 1229 y enemigos de los conquistadores?

Para el sábado se anuncia ya el beneficio de la Sra. Ros que tanto trabajo ha sobrellevado en las funciones representadas. La aplaudida comedia del señor Rubi, *La escala de la vida*, que tan admirablemente interpretaban Romea y Arjona, ha sido la escogida por la apreciable actriz.

Deseamos que el público corresponda á los esfuerzos de la beneficiada, digna por todos conceptos de esta muestra de simpatía.

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de ayer á las 9'15 noche, recibido á las 11 me dice lo que sigue:

«Esta tarde al regresar SS. MM. de paseo, un jóven ha disparado sobre el carruaje que guiaba el Rey los dos tiros de una pistola de dos cañones sin que afortunadamente hayan sufrido la menor lesion las Reales personas. El hecho ha tenido lugar en la Puerta de Palacio llamada del Principe.—El regicida, que ha sido capturado con otras dos personas, se dice pastelero de oficio. La multitud de gente que esperaba, como de costumbre la vuelta de los Reyes á Palacio ha intentado matar al regicida que difícilmente ha sido arrebatado á la ira del pueblo por la fuerza pública. La indignación es grandísima.»

El mismo Sr. Ministro en telegrama de esta madrugada comunica lo siguiente:

S. M. el Rey que habia decidido no asistir al Teatro, en cuanto tuvo noticia del fallecimiento del Presidente del Congreso, ha ido sin embargo al Teatro Real para calmar la ansiedad del pueblo de Madrid que deseaba verle despues del odioso atentado contra su augusta persona; al presentarse los Reyes, Princesa de Asturias y las Infantas Doña Paz y Doña Eulalia en el palco, todos los concurrentes prorrumpieron en vivas y aclamaciones que se prolongaron durante casi media hora. Las señoras agitaban los pañuelos y de todos los sitios del Regio coliseo salian vitores al jóven Monarca y á la augusta Princesa que desde hace poco tiempo comparte con don Alfonso el trono de España. Al dejar el Teatro la familia Real ha sido objeto de una ovacion igual á la primera: un pueblo inmenso ha acompañado con hachones encendidos á las Reales personas hasta Palacio. Antes de asistir al Teatro SS. MM. han recibido á muchísimas personas de todos los partidos y de todas las clases sociales que han acudido á felicitar á la Familia Real por el favor con que la Providencia ha distinguido á España frustrando el crimen de esta tarde.»

Y he dispuesto la publicacion de los mismos para conocimiento y tranquilidad de los leales habitantes de esta provincia. Palma 31 Diciembre de 1879.—Manuel Stárico.



D. JOAQUIN ROSSELLÓ Y PUJOL HA FALLECIDO. (Q. E. P. D.)

Su viuda, hermanos, hermanos políticos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al rosario y funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la Iglesia de Santa Eulalia el dia 2 de Enero próximo á las diez y media de su mañana.

No se invita particularmente, ni se recibe en la casa mortuoria.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 20 á las 11'30 m.

(Recibido á las 2'52 t.)

Por efecto de la conferencia celebrada entre los señores Martínez Campos y Sagasta, los constitucionales se muestran satisfechos.

Ha sido denunciado el «Tribuno» anoche corrió el rumor de que los representantes de Cuba se retirarán del parlamento si las minorías no asisten á la discusion del proyecto de abolición de la esclavitud en el Congreso.

Madrid 30 á las 5'30 t.

(Recibido á las 6'26 n.)

Esta tarde ha fallecido el señor Ayala á consecuencia de un derrame.

Se ha abierto la lotería Franco-Española.

El Czar ha propuesto á su hijo se encargue de los negocios interiores: el príncipe se ha negado.

Interior, 15'65.

Exterior, falta.

Bonos, 93'45.

Madrid 30 á las 6'20 n.

(Recibido el 31 á las 12'16 m.)

En el momento en que los Reyes entraban en Palacio en su carruaje viniendo de paseo, un jóven que vestia chaqueta y gorra disparó dos tiros sobre el Rey.

Los Reyes han salido ilesos: el autor ha sido cogido inmediatamente.

Madrid 30 á las 7 n.

(Recibido á las 12'26 n.)

El autor del atentado contra el Rey se llama Francisco Otero Gonzalez tiene 19 años y es gallego.

La bala rozó la cabeza del cochero.

Otero ha confesado su delito.

Madrid 31 á las 11,45 m.

(Recibido á las 1'35 t.)

Los Reyes han sido frenéticamente victoreados en el teatro anoche.

Los Vice-Presidentes de las Córtes velarán el cadáver del Sr. Ayala.

Esta noche trasladaráse al Congreso.

Estará espuesto tres dias.

Tributaránse los honores de infante de España.

Han sido detenidas varias personas sospechosas de complicidad con el regicida Otero.

El Juzgado activa la instruccion.

Comisiones de las Cámaras irán hoy á Palacio á felicitar á los Reyes.

El Gobierno presidirá el entierro.

Esta tarde reuniránse los ministros para celebrar consejo.

Recíbense infinidad de telegramas de felicitacion.

PALMA.—Imprenta de B. Rotge.

Eco de la prensa

Lo notable de París.

Nieve, trineos y estufas. — La caridad y los ultramontanos. — Murcia y París. — La prueba del decorado en el Hipódromo. — La marcha real y la Marsellesa. — El coursing. — Miguel Chevalier. — Dominicos y Jesuitas. — El padre Didon y el Arzobispo de París. — Un pleito regio. — Una grandeza caída y un cochero.

¿Qué pluma privilegiada alcanzará a describir el aspecto de una capital, como París, envuelta en un espeso suario de nieve? Nunca se había creído que el invierno gastase tales bromas. Recien-llegado apenas y adelantándose al día que le señala el calendario, llegó á París, y en vez de tener con nosotros una entrevista calurosa, ha desencadenado sus nevaras, convirtiendo la capital de Francia, en un pueblo de la Siberia.

¿Cuántas desgracias registra la crónica, producida por la nevada! Piernas y brazos rotos, varios muertos, el hundimiento de algun edificio, entre ellos el mercado de Chateau d'eau; un gran número de personas stidadas en sus cuartos, sin comida con que satisfacer su apetito, sin leña para calentarse y obligadas á echar los muebles á la chimenea; criaturas de pecho amamantadas por medio del biberon, sucumbiendo de hambre, por no haber podido llegar los acopios de leche que nos envia la provincia; los comestibles escasos y costando un ojo de la cara; y las calles privadas del tránsito público, convertidas de repente por este espíritu maravilloso de inventiva que á los parisienses distingue, en las vías de la capital de Rusia, surcadas por un sin número de trineos.

En tanto se establecian con toda actividad estufas públicas en diversos puntos: se dotaba de bracerillos á los agentes de policía y otros funcionarios obligados á permanecer en mitad del arroyo en el ejercicio de su cargo, y la caridad pública y privada surgiendo como una perfumada flor de entre la nieve, inventaba todos los medios capaces de brotar en una imaginacion fecunda, para socorrer á tantos infelices víctimas del frio, privados de abrigo y de sustento.

¿Qué consolador espectáculo el de una poblacion civilizada, venciendo las inclemencias de la naturaleza! La nieve se derrite al calor de la caridad.

Hay para ejercerla un verdadero espíritu de competencia. Las últimas decisiones del Consejo municipal extirpando el exclusivismo católico que en las Juntas de beneficencia presidia, ha motivado una explosion de despecho por parte de los ultramontanos; pero este despecho, preciso es confesarlo, ha sido altamente beneficioso, dando lugar á una suscripcion, con el título de *beneficencia libre*, que en pocos días ha reunido un caudal inmenso.

¿Bienhaya el Consejo municipal que con sus medidas ha dado lugar á esta explosion, obligando á los ultramontanos á acogerse al lema de la *libertad*, que es en este momento y siempre, la tabla de salvacion de los pueblos, de las entidades y del individuo!

Por otra parte, como á las desgracias de Murcia se han unido las de París, con muy buen acuerdo, se ha decidido que las cantidades que se recauden en la maravillosa fiesta del Hipódromo y en la lotería, se repartan por mitad entre los españoles y los franceses, igualmente necesitados.

Esta decision afirma más y más los lazos de fraternidad entre los dos pueblos; y por parte de los franceses ofrece un espíritu de nobleza nunca bastante leado, pues nada se defraudará de lo que á Murcia se destinaba, habiéndose al efecto duplicado el número de preciosos objetos destinados á la trómbola, y haciéndose de modo que los billetes que habian de dar dos millones, dejen cuatro. Así del calor despertado por los desastres de Murcia ha nacido un nuevo calor por las desgracias en París, y no hay que decir que el espíritu público ansioso antes de socorrer las desdichas de España, hoy se desborda al tratarse de las dos naciones.

He tenido la fortuna de poder asistir al ensayo general del decorado que figurará en el Hipódromo. Nada mas sorprendente que este prodigio de elegancia, distincion y gusto artístico. El arquitecto M. Arveuf que ha trazado y dirigido las construcciones tiene una varita mágica que todo lo puede. No quiero anticipar impresiones, reservándolas para el proximo jueves, día de la fiesta.

Solo diré que se probó el alumbrado y se consideró escaso. El día 18 se habrá doblado el número de focos eléctricos y seis mil linternas venecianas sumergirán el grandioso salon en un mar de luz de los mas variados matices.

Entre la concurrencia que la presencia de la prueba, se notaba la reina Isabel. Una banda de gaitarristas murcianos la ha obsequiado tocando la marcha real, y despues de la marcha real ha tocado la *Marsellesa* á instancia de muchos concurren-tes.

Algunos se ha picado de la segunda pieza tocada por la banda; pero no hay para tanto. El himno de Rouget de Lisle es el himno nacional de esta República y no veo ningun inconveniente en que se alterne con el himno nacional de la monárquica España.

Y vamos á otros asuntos.

Desde hace algun tiempo nos llegan de ultra-Mancha un sin fin de originales ejercicios, que se aclimatan facilmente en este suelo cosmopolita, sin perder por eso su nombre de pila. En pos del *Skating Ring*, ó sea el arte de deslizarse por el hielo y el asfalto ha venido el *coursing*.

Que es el *coursing*? Lléguese quien desee saberlo al bosque de Bolonia y presenciará esta diversion que consiste en soltar conejos y liebres y tras ellos un par de lebreles, que en un decir Jesus le alcanzan, hincan el diente en sus riñones y los traen aun calientes y en los estertores de una dolorosa agonía, á las manos de los que pagan para presenciar esta barbara diversion.

La caza en el bosque se comprende. El animal acosado tiene medios de escapar de la persecucion de sus enemigos: encuentra matorrales y madrigueras, recorre un terreno que le es familiar, y no siempre le alcanzan las robustas quijadas de un rápido galgo,

La caza artificial, tal como se practica en Inglaterra y acaba de importarse á Francia, es sencillamente estúpida; y es de creer que solo á favor del espíritu de la moda podrá vivir algun tiempo esta diversion exótica.

Ha fallecido Miguel Chevalier, en un pueblo de la provincia y en la mayor oscuridad. Y sin embargo un día tuvo el privilegio de llamar poderosamente la atencion pública. Afiliado desde su juventud á la famosa secta de los San Simenianos, practicaba las ideas comunistas en una casa de la calle de Moasigny. Pronto la policía tuvo á bien descubrir los misterios de la nueva religion y Chevalier, el Padre Entañin y unos cuarenta neófitos, fueron conducidos ante la policía correccional. Por cierto que Miguel Chevalier, tomó asiento al lado del Padre, vistiendo un traje semi-blico, semi-carnavalesco.

La broma les costó un año de arresto, y Chevalier tomó nuevo rumbo desde la cárcel, y á favor de un talento regular y de una aplicacion constante, entró en la redaccion del *Journal des Debats*, fué consejero de Estado durante Luis Felipe, y senador en tiempo del Imperio.

Desde tiempo remotos los padres dominicos y los padres jesuitas difieren esencialmente. Estos, encerrándose en una obediencia pasiva, se dedican con provecho algunas veces y otras sufriendo tremendos descalabros, á los trabajos de zapa. Publicamente se limitan á decir misa.

Los dominicos por el contrario, siguen la escuela de Santo Tomás: apelan á la persuasion, y si bien sus armas son ya viejas y embotadas, se defienden, esgrimiéndolas con una buena fé que encanta.

A esta orden pertenece al padre Didon que en estos últimos tiempos ha alcanzado rápido renombre con sus predicaciones. Un periódico ha dicho que este fraile tiene mas bien facia de oficial de caballeria que de cenobita, y es cierto: yergue su cabeza con altivez, sus actitudes son resueltas su mirada firme, su rostro está impregnado de soberbia audacia.

Sostiene de buena fé, que con la Biblia en la mano pueden aceptarse ciertas teorías modernas y con denarse otras algo mas atrevidas: tiene la pretension de poder discurrir con todos los sabios que se le presenten; y tiempo atras por haber leído y anotado el libro de una señora, leído y anotado á su vez por Alejandro Dumas, mereció una censura del Vaticano. Este fué su primer tropiezo.

Recientemente desde el pulpito de San Felipe supo apoderarse de un tema de actualidad, el divorcio, y desarrollarlo con brillantez, cautivando la atencion de un numeroso y escogido auditorio, con sus excelentes dotes oratorias. La flor y nata de la gente venia dándose cita en el templo. La aristocracia enviaba muchas horas antes de la conferencia, sus criados á tomar sitio, y no siempre los que llegaban tarde podian abrirse paso á través de la compacta muchedumbre. Pero todo ha concluido. El Arzobispo de París ha puesto un veto á estos sermones que convertian el pulpito en una exposicion de doctrinas políticas y sociales.

Un escéptico, explicaba el éxito

creciente del Padre Didon, de la siguiente manera:

Van los hombres á la iglesia y escuchan con atencion, deseosos de encontrar en la lógica del padre dominico algun punto floco. Las mujeres no pierden una sola palabra del sermón, que de ellas se ocupa, de ellas habla y este es ya un motivo muy serio y mas que suficiente para interesarlas.

Tal vez el escéptico tiene razon; sin embargo de que esto mismo no demuestra ménos el talento de actualidad del padre dominico.

¿Con cuanta justicia juzga un periódico la prohibicion que ha impuesto el Arzobispo de París al padre Didon!

«¿Han notado Vds. dice, que cuantas veces un predicador ha alcanzado un éxito extraordinario, sus superiores se han apresurado á retirar la palabra? No parece sino que el ideal de un buen orador cristiano consiste en fastidiar y aburrir al auditorio.

«En los momentos en que el sermón es más interesante, queda suprimido. A todo individuo dotado de talento le conducen á la puerta.

«El talento es un merito exclusivamente mundano: no debe entrar en la iglesia, y si entra, quédese en el suelo, con los costos los paquetes y los paraguas remojados. El Dios de los ultramontanos solo quiere á los imbeciles.»

El sábado último en el tribunal del Sena se vió un pleyto que ha de interesar á Vds. Son los litigantes la duquesa de Montpensier y doña Isabel de Borbon y se trata de la herencia de la difunta Reyna D.^a Cristiana.

Un testamento dejando por herederos á los hijos que tuvo la difunta de sus dos matrimonios, con Fernando VII y el duque de Rianzares; varias dificultades sobre la herencia entre los coherederos y los legatarios: algunas propiedades indivisas, sobre cuyo destino difiere la ley francesa con lo que prescribe la española y el nombramiento de un administrador general cuyo cargo recayó en el príncipe Czartorysky han dado lugar á una serie de complicaciones, en las cuales ha tenido que intervenir el Tribunal del Sena, que ha acabado por nombrar depositario judicial de los bienes de la difunta al citado príncipe.

El tribunal ordinario ventilando estos asuntos. ¿Qué les parece á Vds? A mi perfectamente.

El lunes atravesó París la emperatriz Eugenia de regreso de su viaje á España. Solo permaneció en la capital el tiempo necesario para trasladarse á la estacion del Norte.

Mr. Rouher y un limitado cortejo hicieron el recibimiento á esta magestad caída, que fué triste como la situacion de esta señora, que en un breve espacio de tiempo ha visto derrumbarse las grandezas y los afectos á su alrededor amontonados. Ha perdido la corona, su esposo, su hijo y ahora acaba de perder á su madre la condesa de Montijo.

Un detalle de su rápido tránsito por las calles de París. Al atravesar el puente de Austerlitz un carretero espoleado por el *landó* que conducia á la emperatriz, exclamó:

— ¡Qué humos gasta este cochero! Cualquiera diria que conduce á un príncipe!—J.